

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 9 DE JULIO DE 1920

NÚM. 241

Atentado contra la vida del Primer Ministro del Japón

Gestiones de los Bancos

Se nos informa que los Bancos están poniéndose de acuerdo para reformar el servicio de sus oficinas.

Tratan de que el día sábado haya despacho solamente hasta las diez de la mañana, hora en que serán cerrados todos los Bancos, hasta el lunes que abrirán como de costumbre.

CONSERVAS LENZBURG. Llegó de Suiza un gran surtido que vende baratísimo LA MARINA.

Los dictámenes sobre el proyecto azucarero

Ya fueron presentados al Congreso los nuevos dictámenes al proyecto de ley que grava la exportación del azúcar y de la panela.

El dictamen de la mayoría aconseja un nuevo proyecto, en el cual los exportadores tienen que entregar al Gobierno el 25% de los sacos que pretenden exportar, para poder efectuar el embarque del 75% restante, sobre el cual tendrá que pagar un impuesto *ad valorem* del 10%.

Enrique A. Calvo

Cirujano Dentista

Teléfono 312

Apartado 255

Abrirá su nuevo Gabinete Dental Electrico el 1.º de julio, en la casa contigua al Teatro Variedades

Intereses nacionales

Ley de Subsistencias

PODER LEGISLATIVO. — N.º. 20. — El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica, Decreta:

Artículo 1.º.—Desde el día de la publicación de esta ley hasta la expiración del corriente año se suspenden los impuestos que gravan la introducción de los siguientes artículos: arroz, frijoles de color, leche condensada, manteca de cerdo. Ese término podrá prorrogarse por medio año más, si a juicio del Poder Ejecutivo, así lo aconsejaren las circunstancias.

Artículo 2.º.—Para reponer la merma que en las entradas de aduanas irroga el anterior artículo, se recargan al doble del actual aforo, los comprendidos en las partidas del Arancel números 9, 10, 21, 53, 55, 91, y al triple todos los artículos de perfumería o fabricación de licores comprendidos en la partida número 126.

Artículo 3.º.—Decláranse libres de todo derecho todos los artículos no manufacturados, procedentes de las otras repúblicas de Centro América, con excepción del tabaco y de aquellos que constituyan monopolio del Estado.

Artículo 4.º.—En caso de reciprocidad la exención de derechos se extenderá a los artículos manufacturados con materia prima de los respectivos países centroamericanos, siempre con la excepción que indica el anterior artículo.

Artículo 5.º.—El Poder Ejecutivo importará, cuando el caso lo requiera, en cantidad suficiente, además de los artículos alimenticios, otros de uso y consumo popular para ser vendidos al pormenor y al costo, incluyendo en éste los derechos de aduana y un diez por ciento (10%) de ganancia que servirá para sufragar los gastos de Administración. Entre esos artículos se importarán cobijas de lana y algodón, pañuelos, toallas, manta, lienzo, zarzajas, driles, mezcillas, palas, machetes y cuchillos de trabajo, platos y tazas de hierro esmalzado y los demás que juzgue de urgencia el referido Poder.

Artículo 6.º.—El Poder Ejecutivo podrá exigir de los comerciantes o dueños de depósitos de artículos alimenticios la entrega de todos aquellos que no sean de su producción al precio de costo más un diez por ciento (10%) de utilidad. Los comerciantes o dueños de depósitos están obligados a declarar el verdadero costo, multa de mil colones (C1000.00),

Una gran flota de 75 aeroplanos franceses en viaje a Maruecos

Nuevo Subsecretario de Estado Norteamericano En el Canal de Panamá solo se aceptan trabajadores yanquis

Servicio Informativo Extraordinario

Boda de príncipes

Londres. — Se ha celebrado, según informes recibidos aquí, el matrimonio de la princesa Isabel, hija mayor del rey Fernando y de la reina María de Rumanía, con el príncipe de Sparta, hermano del rey Alejandro de Grecia.

Declaración de un Ministro de Nicaragua acerca del Canal

San Francisco California. — Llegó a ésta, en la semana pasada, el Dr. Venancio Montalbán, Ministro de Gobernación de Nicaragua. En una entrevista declaró que se necesitan capitales norteamericanos para realizar el Canal de Nicaragua, y que la obra requiere tres años de trabajo permanente, pudiendo inaugurarse al cuarto año de principiado. Se muestra entusiasmado por ese proyecto.

Un cubano iba a morir por error judicial

Habana. — Gran sensación ha causado lo ocurrido al ciudadano cubano Antonio Cuza, hijo de un valiente veterano de la guerra de independencia. Trabajaba en Filadelfia, pero un día fué asesinado misteriosamente un empleado de la misma casa en que él estaba. Las sospechas lo llevaron a la justicia y fué condenado a ser muerto por electrocución. El cónsul cubano en Filadelfia visitó en la prisión a Cuza y se enteró de que por error judicial y no tener como defenderse iba a morir. Fué suspendida la sentencia y se procedió a la revisión, declarando la inocencia del condenado; pero la libertad no la obtendría luego por carecer Cuza de 2.600 dólares valor de los honorarios de revisión. Al saberlo el Presidente Menocal, de su renta particular, giró en el acto la suma y el hoy célebre cubano Antonio Cuza recobró la libertad.

Los bolsheviks se apoderan de todo

Berna. — Avisan de Pherau, Moravia, que los bolsheviks de aquella región, que no son otros que los millares de obreros ferroviarios, se acaban de apoderar de 36 carros cargados de municiones que Italia enviaba a Polonia. Se temen graves sucesos con este gran botín en poder de los disociadores.

Atentado contra el primer Ministro del Japón

Honolulu. — Según comunicado directo de Tokio recibido aquí por el diario *Nippu Jiji*, el último domingo se intentó el asesinato del primer Ministro del Japón, Barón Haro. El intento criminal fracasó, siendo detenido inmediatamente el fanático que lo iba a llevar a cabo.

EN EL DEPARTAMENTO de confección encontrará ropa para señoras, señoritas y niños desde precios bajos hasta lo más fino que viene al país, en las últimas modas de París en AL SIGLO NUEVO.

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

La ruidosa demanda contra los ex-municipales de Limón

Hablamos ayer acerca de la ruidosa demanda que, ha sido presentada ante la Corte contra unos ex-municipales de Limón y un ex-Gobernador, por el Lic. don Victor Guardia Quirós, como Apoderado de la actual Municipalidad.

Ahora nos vamos a ocupar acerca de algunos giros que fueron extendidos en aquel entonces y que se consideran como pagos indebidos:

Reparación de la Casa Municipal ocupada por el Tesorero Municipal, don Octavio García, C 7.296.31.

Giro número 530, pagado a la United Fruit Co., por una cuenta de camas y ropa, de don Carlos Quirós, C 634.00.

Cuenta de composición de un tanque propiedad de don Rafael Beeche, C 24.30.

Giro número 87, por pérdidas en venta de víveres, C 5.710.30.

Giro número 88, por pérdidas en venta de carne y víveres, C 1.627.10.

De los libros del Municipio aparece cargado el giro número 43 de primero de marzo de 1919, por C 590.00, valor de 90 fanegas de cal compradas a Tobias Mora.

Y sin embargo, desde esa fecha en adelante y hasta el día 2 de junio de 1919, nota la Comisión que en cada planilla semanal de trabajos municipales, el encargado de esos trabajos, don Francisco de Paula Ruiz, cobra alguna suma por cal al Municipio, como se comprueba por la lista de 13 giros extendidos al efecto desde el 23 de marzo hasta el 18 de julio de 1919. Puesto que el Municipio tenía cal suficiente en esa época, no se justifican en absoluto los 13 giros semanales que ascienden a C 344.45. Tampoco se ha dicho siquiera en donde fue empleada la cal, ni donde lo fueron las 90 fanegas compradas a Tobias Mora por el precio de C 590.00.

Giro número 594, de 5 de octubre de

1919, pagado al Contador Municipal para cubrir gastos de un paseo a la Uvita, C 220.40.

Giro número 595 de 19 de octubre de 1919, pagado al Contador Municipal para cubrir gastos de otro paseo a la Uvita, C 31.00.

Giro número 616, pagado al Contador Municipal como saldo de los citados paseos a la Uvita, C 21.15.

Giro número 622, de 10 de noviembre de 1918, pagado al Contador Municipal para gastos de la celebración de la paz europea, C 377.60.

Giro número 652, pagado al Contador Municipal para gastos del banquete de 27 de enero de 1918, C 612.00.

Giro número 13, de primero de febrero de 1919, pagado al Contador Municipal para gastos del banquete de 1919, C 189.05.

Giro número 21, pagado al Contador Municipal todavía en pago del banquete de enero de 1919, C 772.75.

Giro número 70 de 21 de abril de 1919, pagado a Rafael Eduarte, «por servicio extraordinario durante muchos años, C 1.000.00».

Giro número 166, de 10 de mayo de 1919, pagado al Contador Municipal para el pago de la limpieza del cuarto de don Guido Castro, C 5.00.

Giro número 113, de 17 de abril de 1919, pagado al Contador Municipal con el mismo fin que el anterior, C 5.00.

Giro número 137, de 17 de junio de 1919, pagado al Contador Municipal para la cancelación de una cuenta de tarjetas de visita y papel del Intendente Guido Castro, C 11.50.

Por el momento basta, pero prometemos continuar informando al público sobre este hecho escandaloso.

Ecos de la sesión del Congreso de ayer

Fueron leídos varios dictámenes. — Pasó en tercer debate el general para el coronel Monge.

— En tercer debate fué aprobado el proyecto para construcción de una cañería en Esparta; así como también para otra cañería en Grecia.

— También fué aprobado en tercer debate, y después de alguna discusión, el proyecto de una carretera entre Alajuela y Esparta.

Luz, más luz

A LIGHT:

Por los cargos que Ud. me hace en «La Tribuna» de hoy, debo decirle que ciertamente no soy amigo de los dueños de la Empresa Eléctrica donde perdí 20 años de trabajo y los mejores de mi juventud.

Algunos miembros de la Municipalidad acudieron a mí en solicitud de una consulta a la cual no me negué, porque habría fultado a la honradez con que traté con la Municipalidad cuando se celebró el contrato en vigencia todavía.

No soy el instigador, estaba ausente cuando la Municipalidad protestó en beneficio del público y con todo derecho, a la preteasión de las tarifas. Para dar opinión sobre el asunto no se necesita ser Ingeniero, ni Abogado, ni tilihe de ninguna Facultad.

RAMÓN ULLOA

San José, Julio 9 de 1920

Comuníquese al Poder Ejecutivo

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso, Palacio Nacional, San José, veintinueve de junio de mil novecientos veinte.

Arturo Volio, Presidente; F. Montero Barrantes, primer Secretario; G. Matambros, Segundo Secretario.

San José, seis de julio de mil novecientos veinte.

Ejecútese

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio, N. Chavarría Mora.

EDITORIAL

Al Soberano Congreso

La honradez de un gran corazón, condensada en justicia y en verdad, fulmina como el rayo.

Victor Hugo

Seámos sin piedad para con los enemigos de la libertad; y rompamos nuestra pluma antes de envilecerla, si la mengua de nuestra época no nos permite esgrimirla con honor.

Vargas Vila

¿Y quiénes, actualmente, son los verdaderos enemigos de la libertad en Costa Rica?... ¿Quiénes los que pretenden amordazar a los ciudadanos de honradez sin tachá para que no digan la verdad?...

Adviértase que aquí la mayor corrupción no está precisamente en el Gobierno, sino en el corazón mismo de la sociedad.

Y paren mientes los señores diputados en que no puede decirse nada que pueda perjudicar a determinadas personas, por más culpables que sean, sin exponerse a vulgares atentados.

Urge una ley que garantice la libertad de pensamiento, a base de verdad y de justicia.

Porque estamos bajo el imperio vergonzoso de una tiranía social, sin nombre ni precedentes en la Historia de ningún país verdaderamente culto.

Se necesita una ley que, sin excepción, abra la celda del presidio a todo aquel que ose atentar contra la libertad en cualquier forma.

Una ley según la cual el periodista que diga la verdad, comprobada, sea absuelto de toda pena en el caso de que se vea forzado a hacerse justicia por su propia mano.

Una ley, asimismo enérgica, con los calumniadores y con quienes conviertan la pluma en instrumento de vilezas.

De lo contrario, la libertad de imprenta, encadenada por el terror, no será más que un mito y una farsa.

El 14 de Julio será la fiesta de los huérfanos de Costa Rica

Hace dos años la Colonia francesa de Costa Rica ofreció su fiesta nacional a los huérfanos de nuestra capital, quienes conservan todavía la prata impresión de esta edificante solemnidad.

Entonces, el Hospicio pasaba por un período de crisis angustiosa, faltándole hasta los recursos para alimentar a los niños. La fiesta que dieron los franceses en el establecimiento despertó un interés tan grande que, desde ese 14 de julio, el público se preocupó de la situación del Hospicio y se abrió, entonces, una nueva era de resurgimiento siempre recordada en la fecha del 14 de julio, grabada en los corazones agradecidos de los huérfanos y de las santas mujeres, hermanas y señoras, que con tan admirable afán cuidan por la suerte de esos niños.

Así pues, el próximo miércoles, 14 de julio, se celebrará en el Hospicio un doble aniversario: el derribamiento de la Bastilla y el resurgimiento de la institución de los huérfanos.

Publicaremos oportunamente el programa de la fiesta que los franceses de Costa Rica celebrarán en unión de los huérfanos costarricenses. Por ahora podemos asegurar que la fiesta estará muy lucida y que asistirá una concurrencia muy selecta.

Circularán invitaciones dirigidas en nombre de la Hermana Superiora del Hospicio y de la Sociedad Francesa.

La banda militar amenizará la solemnidad que principiará a las diez de la mañana y terminará a las once, hora en que los niños empezarán el banquete.

Se cuenta con el concurso de un grupo de niñas de la escuela «Juan Rafael Mora», dirigido por doña Zelmira de Capella.

Hacemos un llamamiento a la generosidad de las señoras de la Colonia Francesa y de todas las damas de la capital que se interesan en el Hospicio para que envíen algunos confites, tostes u otros regalos a los niños para el 14 de julio.

Con este objeto, «LA PRENSA» se suscribe desde luego con la suma de ₡ 100 (cien colones).

Noches de gala

La empresa del Variedades prepara para hoy viernes una verdadera novedad en su elegante Teatro.

Se proyectará la grandiosa cinta cinematográfica histórica titulada «Vida, Pasión y Muerte de Jesucristo».

Esta Película histórica ha sido tomada en la Tierra Santa, siendo autorizada para su exhibición por su S. S. el Papa y es interpretada por artistas italianos de muy renombrada fama.

Siendo tal la demanda que hay de localidades para la función de esta noche, no es de dudar que habrá un lleno completo.

Enferma

La estimable señorita Angela Acuña se encuentra bastante delicada de salud, lo que ha sido motivo para que guarde cama.

Deseamos sinceramente que restablezca pronto.

Misa de requiem mañana

Mañana de las cinco a las seis y media de la mañana se verificarán tres misas de requiem, en la Capilla del Seminario, en sufragio del alma de la que en vida se llamó doña Josefina Braun de Gutiérrez, para cuyos actos se ha invitado a todos los deudos.

Heredia al día

SIMPATICA FIESTA

Muy solemne resultó la fiesta patronal en San Pablo, de donde es cura párroco el inteligente y modesto sacerdote don Ricardo Salas.

La víspera y el día fueron como de verano. Reinó mucho orden, por lo cual felicitamos al celoso Agente de Policía, el joven Ramírez. Ocupó la Cátedra el orador Presbo, Dr. don Carlos Borge, quien con elocuencia y fácil palabra hizo el panegírico del apóstol San Pablo. Fué mantenedor, el acaudalado agricultor don Eloy León, importante y progresista hijo de aquel pacífico pueblo.

HIGIFNE

Ya se dió principio a la limpieza de calles, poda de cercas y desinfección de solares y escusados. Los encargados, don Pedro Jiménez, don Ramón Brenes y don José Ana Flores, han pasado una inspección rigida en toda la ciudad. Ahora es cuando más se debe de trabajar en este sentido, por la amenaza de terribles pestes. Causa horror las defunciones diarias en muchos niños, los que fallecen en un estado de debilidad que causa tristeza; y de cuyas enfermedades del estómago, aún no se dan cuenta eminentes médicos. Ojalá la Facultad de Medicina y la Jefatura de Sanidad hicieran algo en favor de esta localidad.

CORRESPONSAL

Vida escolar capitalina

Pronto se verificará una rumbosa feria en la escuela «Colón». Dados los entusiastas preparativos del personal docente del establecimiento, es de augurarles un magnífico resultado a beneficio de los gaminos pobres.

—En el Teatro Variedades habrá en la próxima semana una función velada a beneficio de la escuela de la Soledad, que regenta doña María J. Cortés de Salas.

—Mañana sábado se verificará el picnic con que los maestros de Cartago y la escuela «Juan Rudín» obsequiarán al diputado don Jorge Ortiz por su simpática actitud en el Congreso a favor del personal docente del país.

—Siguen siendo muy concurridas las funciones de cine que a beneficio de la «Cocina Escolar» se dan en el Edificio Metálico. Hay razón: allí se ve por veinticinco céntimos lo que en otros teatros por más de cincuenta. Los padres de familia pobres encuentran allí barata y delicada diversión.

—Hace falta al personal docente la circulación de una revista órgano de sus intereses. Ojalá el Presidente de la Asociación don Leovigildo Arias, interesara a la plana mayor de nuestra enseñanza nacional con el fin indicado.

Misa de Requiem

Mañana a las 5½—6 y 6½, respectivamente, se oficiarán tres misas en la Capilla del Seminario, en sufragio del alma de

DOÑA JOSEFINA BRAUN DE GUTIÉRREZ

actos a que invitan los deudos y por cuya asistencia quedarán muy agradecidos.

San José, 9 de Julio de 1920

Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Central

Italia. Gran Marcha. S. Papa. Himno a Victor Hugo. Saint Sáenz. La Sorpresa. Andante Sinfonía N° 6 Haydn.

El Asombro de Damasco. Selección. P. Luna.

La Bruja. Jota de la Zarzuela. Chapí.

El Director, Roberto Cantillano
San José, 9 de julio de 1920.

Carta del Secretario Municipal

Secretaría Municipal, San José Costa Rica, 9 de abril de 1920.—Señor Director de «La Prensa».—P.—En el acuerdo N° XI de la sesión municipal del 5 de los corrientes, publicado ayer en su estimable diario, se había omitido involuntariamente lo que sigue:

«El señor Prado consignó su voto en el sentido de que se diera publicidad únicamente a las comunicaciones cruzadas entre el Municipio y el Banco Anglo, conforme a la proposición del señor Brenes Gudiño.»

Ruego a Ud. dar publicidad a esta aclaración, y me es grato suscribirme su atento S. S., el Secretario Municipal.—ELOY TRUQUE

Publicaciones recibidas

«Flor Roja», folleto político de 50 páginas, publicado en Tegucigalpa, Honduras, por don Joaquín Rodas. Alude a Manuel Estrada Cabrera. Contiene estos capítulos: I, Los dos atentados; II, La bomba; III, Los cadetes; IV, La confesión del verdugo; V, La Penitenciaría; VI, Epílogo. En una segunda edición publicará el señor Rodas otros siete capítulos acerca de la horrenda tiranía de los 22 años.

«Mundo Ilustrado», revista literaria que en San Salvador dirigen don José B. Funes y Ulises B. Coreas. Publica variado y selecto material de los jóvenes que ahora se inician en el campo literario.

«Mercurio», revista mensual ilustrada de información, industria, comercio, agricultura y modas. Es órgano de la Sociedad Editora Mercurio de Tegucigalpa. Es dirigida por Jorge Fidel Durán, José Fonseca Ortega y Rafael Medina. Es una muestra de los progresos culturales de Honduras.

«Boletín de la Cámara de Comercio de El Salvador». Es el número 4, correspondiente al mes de mayo pasado.

«Revista Médico Quirúrgica», número 8, de Tegucigalpa, Honduras. Contiene material científico importante. A todos, gracias, por sus envíos.

Mr. Gompers participa en la política de Hicaragua?

En periódicos de nuestra vecina del Norte leemos que entre el elemento obrero que toma parte activa en el actual debate político hay entusiasmo por el anuncio de que llegará en breve Mr. Samuel Gompers, el líder de los obreros norteamericanos.

Es creencia que sea Mr. Gompers miembro de la comisión yanqui que supervigilará las elecciones.

Y coincide con ese rumor la carta que recibió de Nueva York la unión de obreros de León y que dice así:

«Esta Federación ha sido informada que el candidato de los obreros nicaraguenses para la presidencia de esa República, es el demócrata señor J. E. González, quien es amigo verdadero de las relaciones entre ese país y los Estados Unidos; y ha decidido cooperar con ustedes en la futura campaña presidencial, a fin de salvaguardar el derecho al sufragio.

«Es el propósito de esta Federación que tan pronto como reciba el aviso que el señor González ha sido oficialmente proclamado por las diferentes asociaciones de trabajadores en esa República, mandar una delegación que no cabe duda será presidida por Mr. Gompers.

«Siendo así, la Federación Panamericana de los Obreros desea llevar a cabo uno de sus principales propósitos en favor de los obreros latinoamericanos.

«Cordial y sinceramente suyo,

C. W. JAMES,

Secretario de la Federación Panamericana de Obreros.

Las noches del metálico

Esta noche se exhibirá la preciosa cinta «Su Lucha por Amor». Auguramos el éxito.

El coronel Monge ascendido a general

Al Coronel don Ricardo Monge, le fué conferido por el Congreso el grado de General, honor ese que es bien merecido, pues el señor Monge fué uno de los militares que no manchó sus galones en la traición del 27 de enero y reúne condiciones especiales de integridad en nuestro ejército.

Felicitemos al General Monge, al Congreso y al país por tan meritisima distinción que se ha tenido con el Sr. Monge, y que, como lo decimos, es de estricta justicia.

Lea LA PRENSA de mañana

Dr. Rubén Castro Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 565

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

LA PRIMAVERA

MERCADO

Ha recibido sombreros de fieltro finos, de pita varias clases, lienzos, mantas, zarazas, ropa hecha de casimir y otros artículos a precios sumamente bajos.

JAIME VARGAS C., Propietario.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR GUNANIN

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m. con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

A. 26—h. s. o.

Doctor Constantno Herdoca

De la Facultad de Medicina de París
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11 y media: de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

Northern Railway Company

AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir del 14 de Junio en curso, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12-45 p. m., pasará por Echeverría a las 12-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH,
Superintendente.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador

Teatro Variedades

Viernes 9 de Julio de 1920, a las 8-30 p. m.

¡ESTRENO! ¡ESTRENO!

Vida, Pasión y Muerte de Ntro. Sr. Jesucristo

Grandiosa Reconstrucción Histórica ejecutada por la casa Pathé Freres en Tierra Santa. — ¡Espectáculo Conmoveror!

TUTILES. Freisa, Nebiolo, Grignolino, Gattinara, Barbaresco, Barolo, Moscato Pasito. En LA MARINA, Valen muy poquito.

EL MEJOR SURTIDO de lienzos, telas de sábanas, sábanas hechas, fundas y las muselinas batistas y nanzú más fino de plaza. AL SIGLO NUEVO.

LA MARINA. Tiene 700 sucursales, llame Ud. por cualquier teléfono al N.º 593 y tendrá en su casa o en su negocio inmediatamente todo cuanto necesite.

Sociales y Personales

— De Panamá llegó la señorita Sara Jiménez.

—Las señoritas profesoras de la escuela que dirige la profesora señorita Fidelina Brenes, estuvieron ayer de paseo en San Vicente de Moravia, donde se les agasajó cordialmente, y bailaron hasta las 9 p. m., hora en que regresaron a esta capital.

—Vino de Acosta don Manuel Rojas.

—Sigue mejor la señorita profesora Claudia Pastor. Nos alegramos.

—Muy gravemente enferma se encuentra doña Rosa de Venegas. Lo sentimos.

—Procedente de Cartago estuvieron aquí don Juan José Madriz y don Rafael Hernández, a quienes obsequió con una fiestecita la escuela «Juan Rudín».

AL SIGLO NUEVO. Acaba de recibir: Pieles de seda, crepones y rasos en gran surtido y en colores; galones de seda y metal, flecos, cintillos, lentejuelas, y todo lo relacionado con ornamentación de Iglesias.

Nueva Directiva de la U. L. V.

Mañana se verificará la reunión general de la «Unión Libertadora Venezolana», con el objeto de nombrar la nueva Directiva que ha de funcionar durante el segundo semestre del corriente año.

Se nos ruega hacer presente a los miembros de esa asociación la necesidad de su asistencia al acto.

NO SE MOLESTE USTED

Llame al teléfono N.º 218, cuando necesite un trabajo de Tintorería.

Tintas alemanas sintéticas, no vegetales. Las mejores del mundo.—CARLOS PERALTA, Cuesta de Moras. Baratura y rapidez.

Centro Intelectual Editor

Con este nombre se ha fundado en estos días una simpática sociedad de jóvenes que pretenden, con un hermoso programa, facilitar el comercio intelectual de ideas, entre los Estados centroamericanos esencialmente.

Esta sociedad dará sus primeros pasos en este sentido publicando muy en breve, los dos primeros libros con que hará la presentación inicial de su labor.

Además, proyecta dar principio a los trabajos de la fundación de un Museo de Arte y la creación de una Revista que sea la resultante de un espíritu puramente latinoamericano.

Deseamos a estos jóvenes idealistas muchos buenos éxitos en sus labores literarias.

GRAN EXISTENCIA de balijas, mantas de viaje, capas impermeables para caballeros y señoras, baules, etc. AL SIGLO NUEVO.

Sin comentarios...

De «El Figaro» de Managua, Nicaragua, edición del 9 de junio anterior, tomamos lo siguiente:

San José de Costa Rica, 7 de junio de 1920.

Don Fernando Argüello,
Granada

Haga saber, por medio de avisos, que en la próxima semana llegará a Nicaragua una comisión liquidadora a pagar a los nicaragüenses que ayudaron a la revolución contra los Tinoco. Compónenla los generales-Volio, Chao, Cifóalo Güell, Zenón Castro y el suscritor.

(f.) Alfredo Noguera Gómez

MURILLO Tienda de Géneros

Ha rebajado los precios de todas sus mercaderías, las cuales se encuentran en verdadero baratillo. Compre en esta tienda y economiza dinero.—Manteados a 25 colones.

VICTOR MURILLO

El Código de Enseñanza no se discutirá sino hasta en la próxima Legislatura

Según hemos oído decir a varios diputados, el Código de Enseñanza, no será discutido, sino hasta en la próxima legislatura, pues ya falta poco tiempo y hay de por medio muchos asuntos importantes que deben ser resueltos en este período.

Nosotros debemos hacer observar a los señores diputados, que ya que no se discutirá ahora ese Código, por lo menos se debe dar un decreto que suspenda los efectos del mismo, pues bien saben todos que encierra cuestiones de importancia, tal como el asunto del Colegio de Señoritas, en donde está el interés de todos los padres de familia que tienen a sus hijas estudiando en aquel plantel.

Esperamos, pues, que antes de terminar la presente legislatura, se tome esa medida.

Circular de la Unión Ibero-Americana

Madrid, mayo de 1920.

Sr. Director de LA PRENSA.

Muy distinguido señor:

La Junta general de esta asociación me ha honrado designándome para presidirla, y al tener el gusto de enviar a usted el adjunto ejemplar de la carta circular de propaganda para la «Fiesta de la Raza» en el año actual, me es grato participárselo y saludarle expresivamente.

Por anticipado le agradezco el curso que confiadamente espero ha de seguir prestando a nuestra obra social, no sólo en cuanto a la conmemoración del 12 de Octubre se refiere, sino en los múltiples proyectos e iniciativas que se vayan sucesivamente ofreciendo para servir recíprocos intereses con el desarrollo de relaciones de toda índole entre esa República y España.

Soy de usted, señor Director, afectísimo amigo S. S. q. b. s. m.

MARQUÉS DE FIGUEROA.

Nota.—Oportunamente publicaremos la circular a que alude la es-
quela anterior.



Piza e Hijos

Muerte trágica en Honduras

El poeta mexicano Tablada en viaje

Tegucigalpa, 7 de julio.—Don Mauro Aguilar, uno de los directores de la revista literaria «Nosotros» dióse un balazo con un revólver. Fué trasladado moribundo al Hospital. La ciencia médica no pudo salvarlo y murió pronto. La juventud intelectual está de duelo con motivo de esta desgracia.

Nosotros

San Pedro Sula, 7 de julio.—La colonia norteamericana celebró aquí alegremente el 4 de Julio.

Por Puerto Cortés pasó rumbo a su patria, México, el ilustre poeta y diplomático José Juan Tablada.

Numerosos jóvenes han sido enviados por el Gobierno a los Estados Unidos y Europa.

Corresponsal

Memorandum oficial

Hacienda y Comercio.—Se nombró a don Roberto Castro Solera, ingeniero don Lucas Fernández Fernández y don Manuel Antonio Serrano Consuegra, para que integren los dos primeros como miembros propietarios, y el último como suplente, el Consejo de Gobierno del Monte Nacional de Piedad. Nombróse a D. Juan W. Valenzuela Granados para que continúe desempeñando el cargo de Administrador de la misma Institución.

Se aceptó la renuncia presentada por don José María Domínguez, como oficial de la Contabilidad Nacional y se nombró en su lugar a don José Arroyo. Se nombró a don Guillermo Estrada Ehandi para distribuidor de pólizas de la Contaduría Mayor.

Por los Juzgados y Alcaldías

El Juez de lo Criminal Administrativo ha citado a los testigos Tomás Rivera, Ramón Sarmiento, Imel Rivera, Ernesto Obando y Modesto Carazo para que declaren en sumaria que se sigue para averiguar de si Avelino Ramírez Carpio cometió el delito de falsificación de documentos en perjuicio del Estado.

—Se instruye sumaria contra Ernesto Vega García por el delito de lesiones en daño de Joaquín Solís Guerrero.

Los Cigarillos CHIN CHIN

Son los mejores, los fuman

Don Ricardo en Cartago
y Don Cleto en San José

En las principales Cantinas del País hay.—Pidan CHIN CHIN.

Unico Agente:

RICARDO CASTAING A.
San José

En serio y en broma A garrotazo limpio

Me he dado cuenta hoy de un cablegrama que salió publicado ayer en este mismo diario.

Es un despacho breve, de siete líneas.

Es un mensaje que merece un comentario volandero.

Procede de Budapest y dice a la letra:

«El Ministro de Justicia, señor Ferdinandy, presentó a la Asamblea Nacional una proposición para que se limite a veinticinco el número de palos que debe aplicarse a los especuladores, y para que se reduzca a un año la vigencia de la ley que ordena aquellas palizas.»

Desde luego que Ferdinandy pide que se LIMITE el número de palos, esto hace suponer que ha venido siendo mayor. No tenemos antecedente alguno de que los húngaros hubiesen tenido la peregrina idea de castigar a los que, aprovechándose de las circunstancias, realizan lucros extraordinarios en detrimento de las clases pobres.

La medida me parece un fenomenal salto atrás, un retroceso mayúsculo en materias de derecho penal, pero no deja de tener gracia. Si entre nosotros llegara a implantarse un sistema semejante, qué risa más grande no les provocaría a muchos ver, por ejemplo a los señores carniceros y pulperos en la picota, recibiendo mansamente los veinticinco palos merecidos!

Pero quien se atrevería a poner el cascabel al gato, como se dice?

LINO TIPO

PARA CABALLEROS, corbatas finas, de seda, excelente calidad y a precios bajos acaba de recibir AL SIGLO NUEVO.

El Mejor Calzado

SAUMA E HIJOS

En todos los estilos

Precios los más bajos en Plaza

Apartado 134

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

REGALAMOS tierra.—Si Ud. necesita hable con J. P. Arango & C.—Oficina cerca a «La Alhambra».—Jl. 8—15 v.

POR ₡ 1-00 vara cuadrada obtendrá Ud. un lote sembrado de café nuevo y en esta ciudad, a 300 varas de la Bomba del Paso de la Vacá.—Tobías A. Vargas C., Tienda «La Luz».—a-9Jl.

OPORTUNIDAD para los productores de caña. Vendo un magnífico trapiche de doble engranaje, marca «Gordon», con su equipo completo para instalarlo: máquina de vapor, pailas, moldes, etc. Informes en «La Cooperativa», 100 varas al Norte del Mercado. Alberto Navarro.—J. 3.-h. s. o;

A LOS EXTRANJEROS y a las personas de buen gusto y de capital.—Tengo recomendación de vender muebles y artículos de lujos como espejos, floreros, tapicerías del gusto más exquisito, etc., etc. Creo útil advertir que el artículo de menos precio está valorado en ₡ 150.

M. V. BLANCO, Corredor Jurado. San José, 6 de Julio de 1920.—4 v.

VENDO mi negocio de pulpería y tienda en Tres Ríos, por no poder atenderlo personalmente. Para pormenores dirigirse a estas oficinas o a su propietario. — Rogelio Malavias B. J. 2. 10 v.

Imp. Faicó y Borrásé

Banco Internacional de Costa Rica

ACTIVO

₡ 23.000,000-00

₡ 23.000,000-00

PASIVO

Capital: ₡ 2.090,000-00
Reservas:..... 1.350,000-00
Emisión..... 17.674,000-00
Varios 1.846,000-00

₡ 23.000,000-00

RECIBE DEPOSITOS:

En cuenta corriente, reconoce..... 3 % anual

A 3 meses plazo « 3 « «

« 6 « « « 4 « «

« 12 « « « 6 « «

CONCEDE PRÉSTAMOS:

Con hipoteca a 14 años plazo, amortizando además 4 % anual 8%.

« « « 1 « « 9 «

En cuenta corriente..... 9 «

Banco Internacional de Costa Rica.

Juan Rafael Chacón,
Director.

Dr. Teodoro Picado Médico y Cirujano

Ha trasladado su despacho 100 varas al Norte de la Librería de Lines, nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez. Consultas de 2 a 4 p. m.

Dr. Edgar Montealegre

MEDICO Y CIRUJANO

Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines,

Horas de despacho: 2 a 4 p. m.—Teléfono 147.

C. Martín & Cía.

Teléfono 349
Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia—Papel Sulphit—Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

Almacén y Tienda «LA. POUPEÉ»

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzo, zarazas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544 Apartado No. 168

Tienda de Modas

«PARIS»

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

«La Cabaña»

De Antonio Rescia

Acaba de recibir leche condensada, cacao y harina Nestlé; sal marquilla El Roble y otros artículos de consumo diario.—Variado surtido en vinos y licores del país y extranjeros.—Órdenes a domicilio.

Teléfono 744.—Esquina opuesta a la Imprenta Alsina.

La Colombiana

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores

Apartado 699 San José Teléfono 751

CFRVALAT—WRST, RUMFORD, BAK NG FOWDER, compuesto solamente de fosfato, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

Boletín marítimo

Limón, 8 de julio.—Hoy a las 7 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro con 12 horas de travesía y consignada a Maduro & Sons la lancha costarricense «Vanguardia», de 16 toneladas, capitán Mater y 3 tripulantes. Pasajero: Amalia de Davidson, L. R. Rodríguez, y Martín Drake; sin carga ni correspondencia.

—Ayer a las 2 p. m. zarpó con destino a Puerto Barrios, despachado por Maduro & Sons, el vapor norteamericano «Columbia» de 1188 toneladas, capitán Lecime, y 42 tripulantes. Pasajeros: Angel J. Lagarda. Carga: 337 sacos de azúcar, 100 sacos cacao, sin correspondencia.

—Limón, 8 de julio.—Hoy a las 8 a. m. ancló procedente de Cristóbal C. Z. con 16 horas de travesía y consignado a la United Fruit Company el vapor norteamericano «Pastores» de 4559 toneladas. Capitán Lewis A. Babcock y 156 tripulantes. Pasajeros: Rodolfo Piza, Arturo Bello, Camilo Regnetti, Henry Krth Williard Rawler, Harey Sta k, Zenón Sanabria Julio Quirós, Franco de Villafranca, Porteur Burke, Moldred Weeks, Theodore de Pass, Lidia de Pass, Franco Ruiz, Tomás Vargas, Jorge González, Edmond Concha, Flexix Elixir, Juana Coblentz, Ernest Zemer, Newton Beecker, Frank Tauille, Noemi, David y Victoria Sasso, Sara y Abigail Munciero, Anselmo Palacio, Deedne y Bessie Norton, George Edit, Adelcicio y Nari Williett, Diego Icaza, Edmond Coblentz, Fred Stvik, María Bidlake, Clarence Margen y 17 en cubierta, y uno devuelto de pavo. Carga general, correspondencia 196 sacos.—El Comandante de Puerto

S. CHAMBERLAÍN Z.

GRAN REBAJA en los precios de bordados finos. Acaba de recibir azahares, velos de novia, pieles y crespones blancos el almacén AL SIGLO NUEVO.

BOTICA NACIONAL

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL



Oh-¡ que Sensación tan Agradable y que Mucho Alivio se siente cuando se aplica

UNA CREMA SANATIVA
Mentholatum
Indispensable en el Hogar

En erupciones, eczema, granos y demás afecciones cutáneas.

Sanativo y Antiséptico

Un excelente remedio para catarros nasales.

De Venta en Boticas y Droguerías.

Únicos fabricantes:
THE MENTHOLATUM CO.
BUFFALO, N. Y. E. U. A.



Agentes EXCLUSIVOS

Delcore Aronne y Co.

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Acaba de recibir un inmenso y variado surtido de sombreros de pita, casimires ingleses (desde ₡ 60⁰⁰ corte hasta ₡ 110⁰⁰) y joyería alemana de fantasía, a mitad de precio. — Zarazas, lienzo, mantas y calzado para niños, más barato que en todas partes. No se olvide: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Almacén de música

PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

Reunión de madres católicas

La reunión mensual de madres católicas de sión será el martes 13 del corriente, en vez del miércoles 14.

LA PRESIDENTA

POR TRES COLONES

mandaré por correo, seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de Pompeia, Azurea, Glorias de París, L'Origan, Beso, Eclat, Flores de Amor, Tassinación, Mavis, Jockey Club Imperial, en su purísima esencia

Dirección: Lidilia Céspedes.—Apartado 40.—Heredia.